

EL OBRERO BALEAR

PERIODICO SOCIALISTA, DEFENSOR DE LA CLASE TRABAJADORA

Número suelto 5 céntimos

APARECE LOS SÁBADOS

Redacción y Administración: Socorro, 122 pral.

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN: En Palma 0'25 ptas. al mes.—Fuera de la capital 1 pta. trimestre.—Extranjero 1'25 ptas. id.—Paquete de 80 números 1 peseta.

AÑO XI NÚM. 452
Palma de Mallorca 5 de Noviembre de 1910

La correspondencia para la Redacción dirijese á nombre de Jaime M. Marl y para la de Administración al de Agustín Roca —No se devuelven los originales, publicados y no publicados.

HUELGA

Intereses encontrados

El ejemplo que hoy nos ofrece el actual conflicto de curtidores de esta ciudad, demuestra lo acertado de nuestras afecciones cuando por medio de nuestra propaganda socialista exponemos á la clase trabajadora el antagonismo existente entre los intereses de éstos y los de la clase patronal ó capitalista; cuyo efecto es el resultado de la lucha de clases que se origina de la constitución del presente régimen individualista, basado en la explotación del hombre por el hombre.

El mero hecho de que la clase productora reclame de los patronos una medida que aquellos creen beneficiosa, hace que éstos prescindan de sus opiniones religiosas ó políticas y se unan ante el temor de que sus intereses sean merma- dos; procedimiento que es adoptado desde el patrono más reaccionario hasta el más radical, pues en este punto no hay disparidad de criterio, porque la lucha es de clase á clase, de explotados y explotadores. Y así como los primeros se sirven de la solidaridad de su misma clase para poder continuar luchando hasta vencer en lo que ellos creen de justicia, los segundos tienen á su disposición cuantos medios crean eficaces para dificultarles el triunfo; por algo los gobiernos son representantes genuinos de la clase capitalista.

Que lo que decimos es verdad, lo demuestra claramente la determinación adoptada por las autoridades locales el primer día de la declaración de la huelga, dado el exceso de fuerzas que invadió el barrio de la industria de curtidos, en previsión según ellos, de la alteración del orden público; cuando su objeto no es otro que el velar por los intereses de sus representados, en detrimento de los desposeídos.

Las enseñanzas que se desprenden de estos hechos, son de utilidad grande para la clase trabajadora, las que no debiera olvidar en lo sucesivo hasta convertirse en verdadero defensor de los intereses de su clase.

Entre los diferentes patronos que se muestran contrarios á la petición de una hora de rebaja en la jornada, los habrá de diversas tendencias políticas, sin embargo durante los periodos de luchas electorales ¿cuantos obreros hay que habrán luchado á favor de sus patronos, creyendo interpretar su deber? ¿Cuan equivocados están!

Mientras subsista el régimen de explotación, la lucha de clases invadirá todos los órdenes de la vida y por consiguiente, si en el terreno económico la clase patronal desempeña el papel de enemiga, en el terreno político no puede presentarse como amiga; pues mientras unos defienden sus intereses colocanse en contra de los de los otros, y al procurar llevar gran número de representantes burgueses en los diversos organismos que rigen la nación, lo hacen en provecho exclusivamente de clase.

Por tanto los explotados solo deben confiar de las fuerzas que les puede proporcionar la unión de su clase para salir airosos en su empresa. En la presente ocasión, los huelguistas curtidores

solo tendrán á su lado los obreros organizados, y una de las circunstancias que puede contribuir al logro de sus aspiraciones de momento, es la solidaridad que estos pueden prestarles. A practicarla deben acudir cuantos de veras trabajan para implantar un régimen más humano.

Plumazos

El Terror de Europa, Emperador Alemán, se halla en Bruselas.

Para su recibimiento adornaron la estación del Norte, sitio de desembarque, lo mismo que el trayecto hasta el Palacio Real.

Los socialistas, (se supone serán éstos) al objeto de cooperar el recibimiento de tal personaje, por la *simpatía* que las infunde, han comprado todo cuanto pito existía en diferentes Bazares, al objeto de dispensarle un recibimiento á toda *Orquesta*.

La guardia civil, policía y fuerza del ejército, por no ser menos han adornado la estación del Norte y trayecto, con su presencia.

Applaudamos á los músicos.

De frescos, no hay quien gane á los neos. Son la mar de ingenuos para destruir lo que á ellos estorba. Véase una muestra.

Correo de Mallorca, periódico neo de cabo á rabo, ha dicho que el rompimiento de la conjunción republicana-socialista ya puede darse por hecha, porque los republicanos están disgustados por el antipatriotismo de los socialistas, toda vez que se oponen á las guerras.

¡Oh corrompido papelucho! ¿De donde sacas estos embustes, que contribuyen aún más á que tu prestigio desaparezca y hagas el ridículo?

No señor *Correo*. La conjunción por ahora continuará para darte que escupir bilis y menos por el motivo que sacas á relucir.

De seguro que os habréis olvidado del mandamiento de la ley de Dios que dice: *No mentir*.

Buen modo de interpretar á la *Sagrada Escritura*.

¿No habíamos quedado en que vivíamos en un régimen francamente *liberal y democrático*?

La experiencia nos lo ratifica de un modo clarísimo.

El Gobierno de Canalejas lo está haciendo de lo mejorcito en cuanto á *democracia*, pues hoy gracias á él, podemos hacer lo que nos dé la gana.

Una muestra de las muchas que podríamos presentar, la tenemos en Madrid, en donde han sido encarcelados varios jóvenes socialistas, por el enorme *delito* de celebrar un mitin contra el cupo que pide el ministro de la guerra, habiéndose además intentado el procesamiento de Pablo Iglesias.

¡Viva la *democracia* canalejista! Estamos satisfechísimos de esto por que al fin y al cabo contribuye á acrecentar lo que el pueblo desea. No hay que olvidar lo que sucedió no há mucho tiempo á Maura.

Y en ciertas ocasiones vale más una lección que cien en otra época.

Un patrono curtidor, en cierta ocasión, alardeó de que en su fábrica no había «explotadores ni explotados».

Nosotros también estamos con la misma opinión, por habérselo demostrado los hechos; y estos hechos ahora están á la vista de todos con la huelga de curtidores.

Esta huelga responde al patrono de lo que dijo, y no tan solo esto, sino que ahora para sustituir á los huelguistas ha recurrido al extremo de infringir la ley referente al trabajo de los niños.

De modo señor patrono, que toda razón de protestar del calificativo que este semanario le aplicó.

Las casas de inocinio esta vez van á ser cerradas por disposición del gobierno.

Con que ya tenemos la prostitución atada de pies y manos, lo que equivale á decir que desaparecerá.

Pero esto hay que ponerlo en duda, porque bien facilmente puede verse, que esta huelga social no desaparecerá mientras haya intereses de clase.

Esto solo ocurrirá, cuando haya desaparecido la diferencia entre unos y otros, ó sea con el régimen colectivista.

Cosquillas

En el Municipio

Sesión del día 31 de Octubre

Abierta por el Sr. Alcalde, se leyó y aprobó el acta de la sesión anterior.

Referente á autorizar ciertas obras en un callejón denominado de los Baños de Bellver, hubo opinión contraria á la del compañero Roca que pedía que el dictamen que lase de nuevo sobre la mesa, con objeto de presentar documentos que el callejón es del Ayuntamiento y no del Estado. Pero como el informe del letrado expresa que interin se averigüe quien es el propietario, se pueden autorizar las obras solicitadas. Más como hay pretención en que se resuelva en la presente sesión, se pasa á votación siendo aprobados por mayoría. En contra votan liberales, republicanos y nuestro compañero.

Referente al presupuesto ordinario para 1911, se lee una comunicación del excocejal señor Martí solicitando una información pública toda vez que el presupuesto, proyectado, se le aumentan 70.000 pesetas.

Como hay opiniones contrarias, nuestro compañero se hace suya la proposición y dice que habiéndose gravado el presupuesto en 72.745 pesetas, y que esto es la cantidad líquida que debe entrar en los fondos municipales, pero la cantidad que deberá satisfacer el siempre martirizado contribuyente, será de 145.480 pesetas esto es, la cantidad de verdad que se pide al pueblo, y como este aumento en el presupuesto, está gravado en parte con el Matadero, Plaza Mayor, obras y cé-

dulas personales ¿por qué no se ha puesto el aumento si es necesario sobre los artículos de lujo y en los espectáculos públicos? estas 145 480 pesetas más en el presupuesto, tienen que ser pedazos de pan menos y más gotas de sudor, no tan solo de la clase obrera, sino también de la clase media, de todos los que viven del salario, y son desheredados; de todos estos saldrán las miles de pesetas más que figuran en el presupuesto venidero; y esto equivale á mermar la limitada ración que disfrutamos; el aumento sobre el matadero llevará una alza en las carnes, el aumento sobre la Plaza lo será también en los comestibles; hoy sin el gravamen que se le quiere aplicar, vemos que el aceite sube su precio como también la manteca, las harinas y sucesivamente todos los comestibles suben sus precios que se hace imposible la vida.

¿Como no se ha de extrañar el público que se aumentan las cargas municipales!

Insisto de nuevo en que se habra una amplia información pública, que todos los contribuyentes tengan derecho á venir á exponer sus quejas ó á dar su beneplácito, vale la pena que salgamos de la rutina de como lo hacemos en años anteriores, y después de esta información con mayor conocimiento de causa, discutiremos los presupuestos que nos presenta la comisión de Hacienda para su aprobación, y para examinarlos, propongo queden ocho días sobre la mesa.

Pero como el alcalde observa que existe una real orden que dice que los presupuestos han de quedar aprobados en plazo perentorio, opina que las reclamaciones podrían admitirse en tiempo que los presupuestos estuvieran expuestos al público á efecto de reclamación.

El señor Sampol dice que antes se invitó á todos los concejales para la confección de presupuestos y todos estamos conformes; espero que el señor Roca también lo estará.

Nuestro compañero manifiesta que no fué avisado para tal objeto.

Con respecto á la huelga de curtidores pregunta el motivo por qué la guardia municipal fué á guardar las fábricas. El alcalde manifiesta que fué debido á una real orden; pues él en este asunto, dice, permanece neutro.

La solidaridad se impone

Circular

La Sociedad «Unión de Curtidores» de Palma, que en las presentes circunstancias tiene una huelga declarada á sus patronos reclamando una hora menos de labor en su jornada, ha esparcido unas circulares dando á conocer el estado de ánimo en que se hallan los huelguistas y la necesidad de que se practique con ellos la solidaridad obrera. Pues en la actualidad se debe evitar que de ninguna parte se logre reclutar personal para sustituir á los que hoy luchan por el mejoramiento de la clase proletaria.

A este fin, cuantas colectividades estén en condiciones de prestar la solidaridad pecuniaria, deben hacerlo.

Los huelguistas ascienden á 255 y para que puedan salir triunfantes en su justa demanda, debemos todos acudir en su auxilio.

El espíritu de los huelguistas es excelente, á nosotros toca corresponder cual merecen para que su ánimo no decaiga.

Los socorros que se remitan, dirijanse á nombre del presidente Guillermo Sastra, Socorro 122, (Centro Obrero).—Palma—Islas Baleares.

Trabajadores: Suscribíos al OBRERO BALEAR que es vuestro defensor.

La niña mártir

Por habituada que esté mi pluma á remover inmundicias clericales y monásticas, confieso que el atentado monstruoso de que ha sido víctima esa angelical niña Montserrat me ha dejado el corazón helado, pareciéndome suaves todos los apóstrofes y censuras y también todas las represalias.

De intento he diferido hablar de este tristísimo suceso, que ha conmovido todos los pechos y ha arrancado de todos los labios protestas indignadas, para no turbar el relato conmovedor del *reporter* ni distraer la atención del lector de la contemplación de tan sombrío cuadro. Hoy, que la opinión está bien informada de este horrendo crimen, intervengo yo para exponer los debidos comentarios.

Entre mis apuntes figuran más de *seiscientos* casos de horribles crímenes y atentados al pudor cometidos por curas, frailes y hasta monjas desde el año 1880 hasta el presente, que quizás algún día exhiba á mis lectores, y entre ellos sólo figura un caso de Milán parecido al que nos ocupa, en que una infame mujer, superiora de un asilo de niñas, amancebada con el capellán, entregaba al desenfreno de aquel viejo á las asiladas, el cual inculcaba á varias una enfermedad vergonzosa.

El caso de la niña Montserrat, martirizada odiosamente en cuerpo y alma en ese antro de corrupción llamado Asilo de Santa Isabel de Gracia, pasará á la Historia como uno de los estigmas más vergonzosos que el clausismo y el libertinaje clericales ha inferido á esta noble ciudad, cuya paciencia, sin límites pasa ya de heroica. Yo, que conozco al dedillo todas las Congregaciones religiosas de hombres y mujeres que tejen su tela de araña sobre las grandes ciudades, no he podido hallar en el *Nomenclator Oficial* de la Congregación Romana de Obispos y Regulares la mención de esas monjas llamadas *siervas de la Pasión*, bajo cuya religiosa vigilancia se perpetran crímenes tan horrendos como el que nos ocupa. Seguramente se trata de una Asociación de mujeres sin aprobación de Roma y sólo existente por el beneplácito del obispo de Barcelona; una de tantas pandillas de gandulas divorciadas del estropajo que se valen de infelices niñas desamparadas para tapadera de su holgazanería y para vivir á su costa, explotando su miseria y matándolas de hambre, anemia y malos tratos, mancillándolas tal vez para toda su vida. Sólo el título de *siervas de la Pasión* es una barbaridad, la *pasión* es una idea abstracta, sin sentido determinado, y aunque aluda á la de Cristo, la *pasión* (acto de padecer) es una idea, un concepto, que carece de personalidad y, por consiguiente, no puede tener esclavos ni siervos.

En la iglesia católica todo es así, preñado de absurdos y contradicciones. «Yo soy la Inmaculada Concepción», le dice la Virgen á la Bernardeta de Lourdes, confundiendo el acto con el efecto y el sustantivo con el adjetivo, además de emplear un francés detestable. Si la que oyó esto no hubiera sido una chivela ignorante podía haber contestado: «Señora, aprenda usted primero gramática antes de conversar con los pecadores.» Pero Concepción se llamó á sí misma y con Concepción se ha quedado y adelante con los desatinos.

Las *siervas de la Pasión*, de Gracia, bajo cuya odiosa férula puso un día fatal una madre afligida á la infeliz niña Montserrat, son unas mujeres ignorantes, sucias, mal educadas, sin el menor barniz de cultura, ni aun en las cosas propias de su sexo, ejercen á banderas desplegadas esa asquerosa socialía de ir exhibiendo por calles y casas unas niñas ontontecidas por

el hambre y la mojigatería para ir arrancando óbolos y limosnas cuyos benéficos efectos no llegan jamás á las infelices asiladas. Hay que ver aquellos camastros que tienen, aquella suciedad en toda la casa, aquellos pingajos con que pretenden cubrirlos y, sobre todo, hay que presenciar el festín que les dan en el refectorio, aquellos mendrugos de pan duros como las piedras, judías agrias y á medio coocer, desperdicios de verduras, etc., etc.; un bodrio infecto que rechazarían hasta los canes famélicos. Pero esto no quita que se las saque bien el jugo haciéndolas trabajar en tareas superiores á sus años y á sus fuerzas hasta que caen rendidas. En fin, la eterna historia de todos los asilos, verdaderas mansiones de horrores, ante cuyas puertas se estrella en España toda investigación judicial, toda intervención de la autoridad y todos los clamores populares.

Es preciso que de vez en cuando surja un escandalazo inmenso, como la muerte de la asilada Teresa Torres, víctima de las Oblatas de Ciempozuelos, los tormentos de Maximina García en las Concepcionistas de Toledo y ahora el crimen execrable cometido con la mártir Montserrat para que el alma popular se conmueva y salga de su sopor, dirigiendo á los conventos miradas de odio y pidiendo á gritos justicia. El pueblo tiene el corazón sano, porque el fanatismo no ha llegado á él con sus tósigos y ponzoñas; el pueblo responde siempre dignamente cuando se llama á las puertas de su abogacía y nobleza, como ha sucedido ahora en que una sola palabra de *El Diluvio* ha bastado para que todas las clases sociales aporten sus donativos para consolar á la familia de la niña mártir, el pueblo odia á los conventos y á sus moradores, como se ha visto en Portugal y se vió en Barcelona el año pasado, el pueblo con su instinto maravilloso, aunque nadie se lo dijere, barrunta y conoce las odiosas escenas; los incalificables atropellos que se cometen en las sombras de los claustros y bajo la hipócrita disciplina de los asilos; el pueblo quiere acabar de una vez con todas esas intamias; pero el pueblo no ejerce la autoridad *oficial*, está atado de pies y manos, no se tolera ni la protesta de los labios, ni de la pluma; tiene que renunciar á sus justas venganzas y ante su furor se levanta el muro de papel sellado y las bayonetas de hombres que, padres también tienen que pasar por el penoso sacrificio de coadyuvar á que queden impunes los que quizás algún día puedan atormentar y mancillar á los hijos de sus entrañas.

Yo hago un llamamiento á todas las personas honradas y humanitarias, cualesquiera que sean sus ideas, creyentes ó incrédulas, impías ó religiosas, de que contemplen un momento el horrible martirio por que ha pasado ese angel inocente, esa niña infeliz, verdadera mártir, digna de ser puesta en los altares, pues la iglesia los tiene en los suyos á niños y mártires con menos motivo que esta desgraciada Montserrat, y que se dejen llevar por los impulsos de su corazón y nos presten su colaboración y apoyo para mitigar esta inmensa amargura por que pasa la viuda del Inspector Iñiguez.

Estos crímenes tan horrendos y que delatan un alma de monstruo infernal no se dan jamás en escuelas laicas, ni entre impíos; cierta clase de abominaciones sólo pueden fructificar en pechos asesinos, cuyo cerebro está oacurecido por los vapores de hediondo libertinaje que engendra el celibato eclesiástico ó monacal. En vano la Prensa clerical, y la que lo es, aunque quiere disimularlo, callan y quieren atenuar este abominable atentado; el pueblo barcelonés sobre el que ha caído esta afrenta, señala muy bien á los culpables á pesar de todas las *reservas* aparatosas que salen siempre á reducir cuando los delinquentes se fingen consagrados á Dios y

cuando las víctimas se cuentan entre la inmensa legión de los desheredados.

¡Pobre niña mártir! ¡Ángel inmolado á los inmundos apetitos de un monstruo incumbado á la sombra del santuario! No sé si desear para ti la vida ó la muerte; si mueres hay que poner sobre tu blanco féretro la palma del martirio, con más justicia ganada que la de todas esas vírgenes necias que adornan los altares católicos... y exigir la justicia y el castigo de los culpables, cueste lo que cueste. Si vives tu vida será un horrible calvario, tu corazón tiene tales heridas que jamás hallarás bálsamo para curarlas.

¡Desdichada madre, que lloras sobre el contaminado cuerpo de la niña angelical que llevaste en tus entrañas! ¡Levanta tu cuerpo y ten esperanzas! Contigo están todos los padres y madres de España, no los que usurpan esos nombres venerandos porque llevan un hábito, sino los padres de verdad; contigo están todos los buenos y todos los honrados, y con ellos tendrás consuelo, apoyo, justicia, y si ésta fallare... completa venganza de tu infortunio.

FRAY GERUNDIO

(De El Diluvio.)

¡Pueblo! asómbrate

Sotero Barrón en un detalladísimo artículo publicado en «España Nueva» dice:

«España, véase falta de Escuelas, canales, vías de comunicación, etc., pero no, falta de 60'5 millones de pesetas para Justicia, Culto y Clero, 19 millones para lo primero y el resto para lo último. Comparada esta cantidad, por medio de datos oficiales, con las de otras naciones y de las más católicas, tendremos las desconoladoras noticias de que Francia, la hija de su madre Iglesia, abona por habitante, ptas. 1'50; Italia, mansión del Embajador de Cristo, 1'88; Portugal, el de la felicidad mentida, 1'21; y España, la del regio catolicismo, abonará el próximo año, 3'10.

A todo esto (digo por mi parte) debemos añadir los derechos parroquiales (que pudiéramos llamar «derechos de muerte»); llegando al cinismo de que, por falta de recursos (dinero) y no poder llenar este requisito parroquial, como el de forense y de tierra, se haya dado el caso, y no ha mucho, haber cadáveres insepultos hasta tres días.

Y ante tan escandalosa cifra ¡oh pueblo! que te ves en necesidad de emigrar, ¿permanecerás mudo?

Dios expulsó del templo á los mercaderes por haberlo convertido en mercado; pero hoy vemos que, así como antes salían, hoy entran en él.

Y esos mercaderes que cobran tan hermosa nómina y que el pueblo abona (sin clasificación de estado), ¿por qué no rehusan la parte de la misma y que forma el dinero de los cismáticos y principalmente, de esos herejes (según ellos) republicanos y socialistas?

¡Oh! el dinero no es hereje ni cismático, dirán ¿qué nos importa venga de donde viniere?

Esas son sus cuentas; y por estas mismas cuentas, que nos perjudican en sumo grado, por la absurda cifra á que asciende, la compra-venta de su mercancía, mercancía que se halla en incógnito y al querer comprobarla resulta y cae en misterio, hallarás tanto cismático y hereje, sin que por ello, desprecien el concurso metálico de los mismos.

El gobierno será todo lo anticlerical que quiera; pero el pelo no parece.

Y tú pueblo trabajador, pueblo honrado, ante tal arbitrariedad dejarás de protestar é impedir la aprobación de tantos millones para la compra de misterios?

Tú, que veste precisado á emigrar por no hallar en tu patria lo que por derecho te pertenece y que por esta degradante razón, es tu sueño dorado el partir hacia tierras lejanas, tierras desconocidas; no partas, revístete de energía, únete y empieza poniéndote de obstáculo á la aprobación de esos millones, destinados á tales mercaderes (quien los quiera, es muy justo que los pague) y lo conseguirás pero... unión, firmeza.

Y ese sueño dorado que acariciabas, deséchalo, pero sí truécalo por otro que anhela el despertar

del letargo para el logro de un régimen más igualitario y justiciero cual el republicano.

Sueño que verás realizado, por ser tú el amo y señor, quizás... pronto, pero para ello ten presente, necesitas de una unión inquebrantable sin que nada pueda fraccionarla, y formar un brazo fuerte que defienda tu sed de justicia, tu sed de libertad.

Vuelve tus ojos hacia Portugal, hoy envidiado, y medita.

Tú, que crees que emigrando estriba tu felicidad, como al sacudirte el yugo que te oprime, cuán equivocado andas...! tu felicidad estriba solo en la unión, unión firme y no propensa á desunión.

No partas, únete, y ya que tu patria te vió nacer, imponle te vea morir, pero no de hambre.

Hoy protesta, mañana... la revolución noble y justa.

A. Pérez Asenjo

Bruselas 29—10—910.

Mitin en Lluchmayor

A las tres de la tarde del último domingo, celebróse en este pueblo, el mitin anunciado por la *Juventud Socialista*.

El acto tuvo lugar en el *Teatro Recreativo* y tenía por objeto el conmemorar el primer aniversario de la *Juventud Socialista* y protestar á la vez contra el excesivo contingente de tropas que el ministro de la Guerra pide para el año 1911, exteriorizándola también contra los preparativos militares que se hacen en Ceuta.

No hay por qué decir que entre los jóvenes reinaba gran entusiasmo. Al local donde se celebraba acudió extraordinario número de oyentes, componiéndose la mitad de ellos de bellas y simpáticas muchachas, que con su presencia contribuyeron á que el éxito del mitin fuese completo.

Abierto el acto por el presidente de la *Juventud Socialista*, dá una explicación del motivo del acto que se está celebrando, concediendo después la palabra al compañero Miguel Estela.

Este comienza diciendo, que todos los españoles, tienen el deber de protestar contra las disposiciones del ministro de la Guerra.

En párrafos de una sencilla elocuencia, demuestra las consecuencias que reportan las guerras á la clase trabajadora, que no son más que miserias, vejaciones y sufrimientos.

Dedica un recuerdo á las víctimas de la guerra del año pasado y á los fusilados de Montjuich. Continúa diciendo que urge se establezca el servicio militar obligatorio, único medio de que las guerras no se sucedan con tanta frecuencia. Para conseguir esto—añade—precisa una estrecha unión de la clase trabajadora, para arrastrar las injusticias de los gobiernos.

Termina manifestando que el Partido Socialista cuenta hoy con potente fuerza, cosa que no comprenden los burgueses fanatizados y los gobiernos míopes.

Se levanta á hablar el compañero Antonio Crespi. Dice que lleva la representación de la *Juventud Socialista Palmesana* y en nombre de ésta saluda á la concurrencia.

Empieza diciendo que para el año venidero, se pide un exorbitante número de hombres. Estos hombres son pedidos por el gobierno *demócrata* de Canalejas, con objeto de llevarlos á Ceuta. Cuando el gobierno ha comprado mulos, ha hecho aprovisionamiento de municiones de guerra y ha pedido tantos hombres, esto es síntoma de que algo se prepara.

Los capitalistas que tanto alardean de patriotas; si en lugar de abonar las 1.500 pesetas tendrían que sufrir las consecuencias de la guerra como la clase proletaria, no habría guerras. En España se pregona una civilización que no tiene y en cambio quiere introducirla en Marruecos.

Hace referencia á los artículos que el conocido socialista, é inteligente periodista Ciges Aparicio, ha publicado en un periódico de Valencia, en los cuales se relataba lo que sucede en Africa y daba la voz de alerta sobre una nueva aventura en Ceuta. Este compañero ha tenido que huir de España, alejándose así de la persecución de los gobernantes.

Termina diciendo que el terreno conquistado el año pasado en Melilla, según la opinión de varios ingenieros mandados por el gobierno á estudiarlo conquistado, éstos han dicho que no vale nada. Esto demuestra muy claramente, que el gobierno de Maura, solo declaró la guerra de Me-

lilla para apoderarse de unas minas, que hoy son poseedores capitalistas extranjeros, y la de Ceuta que se avecina, solo persigue derroteros parecidos.

Hace uso de la palabra Tomás Miguel, manifestando que el acto que se celebra es memorable para la *Juventud Socialista*, por cumplir hoy un año que los jóvenes de este pueblo, aunando sus débiles fuerzas, emprendieron el camino recto de la honradez y empezaron á divulgar las ideas que han de redimir á la humanidad. Y no tan solo conmemoramos esto sino que el acto también consiste en protestar contra el cupo, y el haberse prorrogado la implantación del servicio militar obligatorio.

De la próxima guerra que se avecina, la clase trabajadora debe protestar, porque las guerras no han de reportarle ningún beneficio.

Encarece á los padres y madres á que no titubeen en permitir que sus hijos sean socialistas, porque de estas ideas salen hombres buenos, alejados de los malos vicios.

Enrique Krau que también asiste en representación de la *Juventud Socialista Palmesana*, felicita á los jóvenes lluchmayorenses al cumplirse el año de la constitución de la *Juventud*. Hace acerada crítica del cupo que se pide y combate á las guerras, que solo engordan á los burgueses como Comillas y otros.

El compañero Munar, saluda á la concurrencia que asiste á escuchar la oratoria pobre de los que hacen uso de la palabra. También saluda á la juventud floreciente y en particular al Comité Nacional, por las persecuciones de que es objeto. Dice que la *Juventud* de Lluchmayor ha sido perseguida por los clericales, los cuales no han podido conseguir sus propósitos.

En España de cada año se suben los presupuestos y por si esto no bastase para aniquilarnos, tenemos albergados los frailes expulsados de Francia y Portugal.

La *Juventud* ha sufrido fuerte quebranto y ello es debido á la espantosa emigración que amenaza despoblar á España, por la falta de medios de vida.

El representante de la Agrupación Socialista manifiesta que no tiene nada que ver que los dos organismos se adhieran al acto, puesto que intentan el mismo programa. En consonancia con esto, debo protestar del gobierno de Canalejas por los preparativos de guerra que viene haciendo.

No debemos olvidar el acto viril realizado por el pueblo catalán, en la época del funesto gobierno de Maura. A la guerra solo van los pobres, mientras que los ricos están disfrutando en sus casas.

Ataca duramente á los gobiernos burgueses, diciendo de ellos que tienen dinero para todo, menos para la instrucción.

José Monserrat, empieza diciendo que hoy cumple un año que se fundó esta *Juventud*, y desde su fundación á la actualidad, ha realizado una buena labor por cuanto ha logrado educar á bastantes jóvenes, que antes vagaban en los malos vicios. Los que fundamos la *Juventud*, no nos movió otro móvil al hacerlo, que el de no estar conformes con el régimen presente.

Los compañeros que han emigrado á América, no nos han dejado porque solo están separados los cuerpos, pero de espíritu vivimos juntos.

Termina su peroración protestando del cupo del año 1911.

Después de breves palabras del presidente, se leyeron las conclusiones que han de ser entregadas al gobierno y son las siguientes:

1.º En el mitin celebrado hoy protestamos del enorme contingente pedido por el ministro del ramo; 2.º de la prórroga concedida para la reducción á metálico por el gobierno *demócrata* que preside Canalejas, y 3.º de los preparativos y acopios de guerra que se están haciendo en Ceuta.

Estas conclusiones fueron aprobadas por unanimidad.

Todos los oradores fueron muy aplaudidos, terminando el mitin en medio del mayor orden.

Chispazos nacionales

¡Pa toos hay!

Al Comandante general de Alabarderos, se le asigna de sobre sueldo 15.000 ptas.

Es muy lógico, dado á su cargo también de ser Jefe del cuarto militar de S. M.; pues al po-

bre señor órale imposible vivir con el decero que sus cargos requerían.

Cobraba por... nada, 25.000 ptas.; y para ser el guardián de la Casa era para miseria!

También aumentan los sueldos á Capitanes, Comandantes y Tenientes Coronales, del ejército, cobraban una mezquindad y el que menos 277 ptas. nómina de Capitán!

A los sergentes, les evaporan el único beneficio que gozaban al ascender. ¡Dan gracias no les evaporan el ascenso!

Los evaporistas se han olvidado, que esta clase, era el primer factor en la revolución de Portugal.

Tanto mejor.

Un olvido ofensivo han sufrido los Sres. aumentistas. El de aumentar las nóminas á los simpáticos obispos de Manila, Jaro y Cebú, que por el maro hecho de ser dimisionarios cobran diez mil pesetas.

No se olviden ¡oh!

Al pueblo para que no esté quejoso, también lo aumentan; pero... en emigración y hambre.

Antoine

Para los huelguistas curtidores

Donativos del taller de zapateros de Don Juan Salas

Antonio Torres, 0'20.—Buenaventura Cañay, 0'25.—José Beltrán, 0'25.—Jaime Pocolí, 0'20.—Francisco Payeras, 0'15.—Benito García, 0'25.—José Rosselló, 0'20.—José Valls, 0'10.—Nicolas, 0'15.—Gabriel Ferragut, 0'15.—José Isero, 0'15.—Gabriel Calafell, 0'10.—Francisco Calafell, 0'25.—Benito Amengual, 0'25.—Miguel Borrás, 0'10.—Gabriel Torres, 0'25.—Antonio Rullán, 0'25.—Juan Payeras, 0'25.—Guillermo Vien, 0'25.—Juan Oliver, 0'25.—Pablo Crespi, 0'20.—Antonio Gil, 0'25.—Jaime Barceló, 0'25.—Francisco Paigserver, 0'50.—Un compañero, 1'00.—Lorenzo Gil, 0'25.—Juan, 0'20.—Bartolomé G. novard, 0'20.—Arenario Vidal, 0'20.—Sebastián Campins, 0'10.—Francisco Estelrich, 0'20.—Pedro Oliver, 0'30.—Frau, 0'10.—Rafael Pocolí, 0'25.—Bartolomé Cardá, 0'20.—Francisco Torrandell, 0'25.—Miguel Cardell, 0'20.—Burguera, 0'20.—Bartolomé, 0'15.—Antonio Salom, 0'25.—Juan Ardós, 0'25.—Gabriel Ortoga, 0'20.—Emilio Balaguer, 0'50.

Suman 10 20

Suscripción Voluntaria

Lorenzo Bisbal, 1'00.—Benito Pajol, 5'00.—Vicente Gual, 0'25.—José Tomás, 0'50.—Un compañero, 0'25.—Miguel Cañellas, 2'00.—Pedro Barriol, 0'50.—Jaime Calafat (e) Blanch, 1'00.—Juan Alemany, 1'00.—Antonio Labrés, 0'50.—Mateo Campomar, 0'30.—Miguel Penalva, 0'50.—Un compañero, 0'25.—J. V. 0'50.—Andrés Maymó, 0'25.—Guillermo Nicolau, 0'15.—Juan Mas Sureda, 1'00.—Jacinto Más Sureda, 1'00.—Mateo Picornell Tomás, 4'00.—Antonio Comas Vallespir, 2'00.—Bernardo Fuster Miró, 1'00.—José Barceló Canals, 1'60.—Bartolomé Cañellas y afora, 1'60.—Antonio Dayá Ramonell, 1'60.—Antonio Esteve Pons, 1'60.—Bartolomé Alorda Escalas, 3'60.—Juan Vich, 1'60.—Guillermo Picornell Esbarranch, 3'60.—Miguel Pujol Terrasa, 4'00.—Pablo Bosch Morey, 2'85.—José Vidal Oliver, 3'60.—Antonio Martorell Salom, 3'60.—Miguel Más Salvá, 1'00.—Rafael Jaume Amengual, 2'10.—Antonio Jaume Amengual, 2'10.—Juan Amengual, 3'60.—Bernardo Jaume Rosselló, 3'60.—Jaime Moll Vidal, 1'60.—Lorenzo Salom y Sancho, 3'60.—Miguel Salom y Sancho, 3'60.—Pedro Antich y Balaguer, 1'00.—José Moll, 3'60.—Lorenzo Juliá Puigros, 3'60.—Francisco Pons Gil, 3'60.—Bernardo Tocho y Ferrer, 3'60.—Pedro Ribas Sijar, 0'10.—Martín Cañay y Salas, 0'20.—José Riera Ginart, 3'60.—Matías Mesquida Gelabert, 1'60.—Juan Más Fornés, 1'00.—Emilio Andolí 0'15.—Nadal Barceló, 0'25.—Vicente Guasp, 0'25.—Pedro Cañell Guarrós, 0'50.—Juan Aracjo, 0'25.—Antonio Sampol, 0'30.—Francisco Roca, 1'00.—Pedro Ginard, 1'00.—Damián Frau, 3'00.—Cayetano Carbonell, 0'25.—José Oliver, 0'25.—Juan Cabrer, 0'50.—

Bartolomé Sureda, 0'50.—Antonio Orpis, 0'50.—Un compañero, 1'00.

Suma total, 127 80.

Huelga de curtidores

Hasta el presente los huelguistas halláanse animados de no cejar en sus peticiones hasta conseguir el triunfo completo. Por lo de pronto hemos de anunciar que ya ha habido un patrono que ha cedido la jornada de nueve horas á sus operarios, lo cual ha motivado gran disgusto entre los de su clase.

En la reunión general extraordinaria celebrada por la «Federación de Sociedades Obreras» en el Casino de «Unión Republicana» el jueves 3 del corriente por la noche, se acordó hacerse suya la huelga de los compañeros curtidores y por lo tanto declararla reglamentaria, desde este momento todos los compañeros que forman la «Federación» vienen obligados á prestarles su ayuda moral y material que en estos casos obliga la solidaridad de los obreros.

Así es como se cumple en casos de esta índole; declarar públicamente la guerra á los burgueses soberbios que no quieren transigir á una demanda tan modesta como la de los compañeros curtidores.

En dicho acto se leyeron las siguientes cuartillas:

Compañeros:

Causas de fuerza mayor impiden al autor de estas cuartillas estar entre vosotros en esta reunión y dirigiros su humilde palabra, si quiera sea con objeto de alentaros en la noble lucha que estais sosteniendo con vuestros explotadores. Sin embargo no he podido permanecer mudo y os mando por escrito lo que no puedo en estos momentos deciros con la palabra.

La hermosa huelga que con tanta firmeza y entusiasmo manteneis contra vuestros patronos, es una de las luchas entre capital y trabajo que han de despertar mucho interés y simpatía en la clase trabajadora de Palma.

Es tan moderada la petición que habeis presentado á vuestros patronos y sus fundamentos son tan razonados y justos, que nadie, absolutamente nadie, os podrá tildar de exigentes ni faltos de lógica.

Vuestro proceder con los patronos, antes y después de la huelga, ha sido y es tan correcto que nadie podrá regatearos el aplauso y la simpatía que ya os tenéis ganado. Así es que ante la clase trabajadora y ante la opinión sensata ya podeis cantar victoria, porque victoria es para los hombres que se les tiene por semisalvajes y saben dar tan hermosas lecciones de sensatez, cordura y buen comportamiento.

Vuestros patronos, con su soberbia, con su alma de acero y su corazón egoísta, nieganse á reconocer justa y atendible vuestra demanda, y para venceros en la lucha no perdonan medio por asqueroso que sea, importándoos poco que perezcais de hambre con tal de satisfacer su soberbia y su insana codicia.

Pero es necesario que no vean satisfechos sus instintos inhumanos; es menester que hagais esfuerzos extraordinarios para vencerlos. Porque si así no fuera, vuestros explotadores se saldrían con la suya y entonces se envalentonarían más y más y os someterían á un régimen más duro de esclavitud y maltrato.

Pues bien; para que esto no suceda hace falta que todos y cada uno de los huelguistas hagais interiormente y de todo corazón la promesa ó juramento de no traicionar la causa que con tanta justicia y tesón defendeis; que no volvais al trabajo hasta haber hecho morder el polvo de la derrota á vuestros enemigos; que os colguéis de un árbol ó huyais á otras tierras antes que veros humillados y rendidos á los pies de la fiera explotadora.

No temais á nada si la clase trabajadora, de Palma y fuera de Palma, tiene conciencia de su deber y siente correr por sus venas la sangre proletaria, (y yo no lo pongo en duda) hará por vosotros cuanto se necesita hacer para que triunfeis. No olvido que sois muchos huelguistas y que por consiguiente para atender á los menesteres de vuestras casas necesitais recuperar mucho dinero, pero no olvidéis también vosotros que cuando se está en guerra encarnizada con el enemigo, abandonar el campo de batalla supone cobardía y muerte de los combatientes. Si llega

el extremo de que vuestras esposas y vuestros hijos os sean un obstáculo para continuar combatiendo contra vuestros tiranos, antes que rendir entregad toda la familia al cuidado de vuestros hermanos los demás trabajadores, que de seguro las admitirán con cariño y atenderán á sus necesidades para que podáis luchar con más holgura y tranquilidad. A todo hay que recurrir antes que ceder.

¡Hay de vosotros, hay de toda la clase trabajadora de Palma, hay de las Sociedades de la Federación si esta huelga se pierda! Si este caso viene, preparémonos todos á soportar los grilletes que nos tienen preparados nuestros explotadores, para atarnos de pies y manos á fin de sacar de vuestras costillas todo el jugo que demanda su ilimitada codicia.

Por dignidad pues, por justicia, por conveniencia y por sentido común hay que hacer todo lo que se debe para triunfar. Los huelguistas empuñando las armas en el combate y los demás trabajadores que no son huelguistas proporcionando á estos las armas y municiones que necesitan.

Guerra pues, hasta morir ó triunfar.

Un compañero vuestro

Base Múltiple de la Federación

Se avisa á todos sus asociados para la junta general extraordinaria que tendrá lugar hoy sábado 5 de Noviembre, á las 8 y media de la noche para tratar lo siguiente: nombrar el Secretario 1.º y tratar, discutir y en su caso resolver sobre una petición recibida de la «Cooperativa Social Obrera».

La Junta directiva encarece la asistencia á todos los asociados.—La Junta.

Los vidrieros

Palma 1.º Noviembre 1910

Sr. Director de EL OBRERO BALEAR

En el número del semanario EL OBRERO BALEAR correspondiente al 29 de Octubre que acaba de salir, se inserta un escrito firmado «La J. D. de la Sociedad de Vidrieros», en el que se encomia la conducta observada por el patrono Bernardo Perelló en vez de la referida Sociedad llegando su desprendimiento hasta el punto de haber sufragado los gastos de constitución de la misma lo cual por ser un hecho cierto y positivo le hace acreedor á la gratitud de todos nosotros.

Pero como en dicho escrito se deslizan algunas frases que tal vez pudieran molestar á nuestro patrono don Gabriel Gordiola sin ánimo de ofender á nuestros compañeros de Junta Directiva, nos vemos en el caso de hacer constar públicamente, que siempre y por tanto, mucho antes de que se despertara en nosotros la idea de la asociación, hemos venido recibiendo del señor Gordiola, un trato atento y esmeradísimo, llegando hasta el punto, como se afirma en el escrito que comentamos, que haciéndose cargo de la apurada situación económica de todos nosotros nos aumentó, tiempo atrás, nuestro jornal, sin que procediera la más insignificante reclamación por parte nuestra.

La verdad y la gratitud nos obligan á rectificar en este sentido, las frases que se estampán en el aludido escrito y que tal vez pudiera conceptuar molestas al señor Gordiola.

Por los vidrieros asociados

Bernardo Balaguer, presidente.—Pedro Mir, secretario.

Por exceso de original dejamos de publicar bastantes artículos. Lo haremos en el próximo número.

Gran velada benéfica

El Domingo día 6 del presente mes, tendrá lugar en el «Centro Republicano Balear», una gran velada benéfica, organizada por la «Federación de Sociedades Obreras», á beneficio de los huelguistas del gremio de Curtidores.

Dado el fin altruista que ha movido á los organizadores de tal acto, es de esperar que los salones del Centro Republicano, serán insuficientes para abarcar la gente que allí acudirá á prestar un aliento comulante á los huelguistas.

Tomarán parte en ella valiosos elementos, terminando el benéfico acto, con bailes de sala.

A las 8 y media.

IMPRENTA DE F. SOLER—SOLEDA 27.